

EL

TALA

COMICO

TALA, 4 DE AGOSTO, 1895



DE TODO UN POCO

DIRECTOR: JUAN MONGA

ADMINISTRACION: 18 DE JULIO N. 65

Núm: 24

SUSCRICION MENSUAL

\$ 0.40

TIENE EDITOR RESPONSABLE

Está de Dios que tendremos lluvias hasta decir hasta y hasta despues de decirlo. El cielo, compungido al fin por nuestras sempiternas desgracias, acude al llanto, manantial inagotable de consuelo, y llora sobre nuestros males-lágrimas que á veces se congejan y se convierten en adequines, que no otra cosa parecen las que cayeron allá por S. Gabriel, si no miente la persona que nos lo ha contado. Despues de cinco años de

perfinaz sequia vinieron por fin los aguaceros q' empezaron a caer cuando subia el Sr. Idarte Borda no sabemos si para secundar sus propósitos de administración y trabajo o para demostrar que era imposible contemplar con ojos enjutos tanta calamidad junta. Desde entonces perdieron su equilibrio las estaciones y nada es estable. Todo cambia y se trastorna de la noche a la mañana. A un frío siberiano sucede un calor tropical y es seguro que los lagartos llorarán en el estío el profundo letargo a q' se entregaron por costumbre cuando asomó el invierno en saz severa y grave. Nadie puede asegurar que tiempo hará mañana, aunque brillen en la bóveda las estrellas y la luna recorra majestuosamente la esfera sin sombras. A lo mejor nos manda el Norte sus robados de nubes y agua tenemos.

No único que no varia es la cobranza del impuesto de lices. Matemático el cobrador! Nueva o no, ese no falta nunca. Es el único miembro de la Municipalidad que cumple religiosamente sus deberes salvo uno que otro farol que deja sucio. Con su legajo de recibos visita mensualmente su forzada clientela y quienes que no quieras hay que retribuirle la merquina luz que difunde en nuestras noches tenebrosas desde lo alto de cuatro faroles mupes que parecen pupilas de ojos afacados de oftalmia.

Si no temieramos que nos llamarán bárbaros, enemigos del progreso o cosa parecida preguntariamos para que queremos un alumbrado que no alumbraba, y que cuando parpadea y por casualidad orienta solo sirve a los trasnochadores que entretienen sus ojos en juegos baladísticos o merodean por los suburbios a cara de aventuras, para las cuales la luz es indiscreta. Pero no decimos nada.

Caerán en desuso todas aquellas disposiciones que infranjan simplemente una medida de utilidad pública sin retribucion pecuniaria, como por ejemplo, la ordenanza municipal que limita el peso de las cargas, y que aquí no rige al parecer, o si rige, es solo para que saquen provecho de ella tres o cuatro bolsillos. mientras queda frustrado el propósito generador de la disposicion, pero si se trata de iniquos, de gabelas, oh, entonces!

¡No tocará Dios algún dia el corazon de los Srs Ediles, el corazon de todas las autoridades del Departamento, inspirandoles un proposito noble, el proposito de estudiar nuestras necesidades y re-

mover los obstáculos que las generan! La salud del pueblo, y la salud es su bienestar, ha sido siempre la suprema ley; porque entonces no ajustar a ese canon todos sus procederes si es a un tiempo el imperativo de la propia individual conciencia!

El Progreso de Canelones, estudiando el informe con que la J. E. A. justificó la ordenanza que limita el peso de las cargas, lo ha criticado con tan pobre acierto que su critica es, si cabe, mas descañada que el propio informe. El articulista no conoce increíblemente la naturaleza de nuestros caminos ni está acertado cuando afirma que los *carreros* limitan en esta epoca el peso de las cargas. Precaciones son esas que estan reñidas con las exigencias de la ambicion y el natural abandono de los conductores. Una yunta o dos mas y allá va el vehículo. No, la Junta cumple uno de los mas altos fines de su institucion, dictando medidas que, sin grave perjuicio para la produccion y para el comercio mantienen expeditas las vias de comunicacion, que no solo utiliza el agricultor y el comerciante, sino que, como dice Abeila, facilitan alimento a las artes, a la inteligencia nuevas ideas, a las costumbres cultura y a todos los intereses medios de mejoramiento y de progreso.



Aquí me planto y a la primera que pase le dedico un mestillon.

NOCHE TRISTE

(CONCLUSION)

¡Callate, Lesbija, por favor, la interrumpi, no pienses en esas cosas que tu vas a vivir muchos, muchos años, mas que tu Adolfo... pero ahora no te fatigues ni atormentes a los demas; Ves como haces llorar a tu pobre Mama? ¡Cítrate pronto para ir a recoger juntos esas violetas que a ti te gustan tanto. Todavía vamos a ser muy felices; ya veras...

— Ya es tarde, me confesó, no te torjes ilusiones; lo que tengo es una pulmonia fulminante, se lo oí decir al médico..... no hay esperanza alguna... me voy... me voy... pero yo estoy tranquila; sabes? tranquila por que no hice mal a nadie....

— Bueno, no hables mas, te fatigas mucho, descansa un poquito. —

— Si, no tengas cuidado; dentro de poco descansaré, me confesó con amarga sonrisa, y estas fueron sus ultimas palabras.

Desde mi llegada la fiebra habia disminuido pero aumentaba por momentos la fatiga. El desenlace fatal no podía hacerse esperar.

A las dos de esa funesta madrugada, mi Lesbija siempre con sus manos entre las mias estaba en el delirio de la opionia, agonía terrible para mi en que mi nombre era repetido a cada instante.

A las cuatro y media cuando la Iglesia del pueblo foraba a mañines llamando a los fieles al Santo oficio de la misa el espíritu de mi Lesbija abandonaba esta tierra.... y el alegre toque de los sagrados bronces parecióme coro de angeles que recibian el alma de mi angel mientras yo arrodillado al pie del lecho, rompía en sollozos amargos que se continuaban con el toque de mañines.

Luis D. Scarzolo.

9 de Mayo de 1895

APERITIVO.

Tienen sus ojos algo del cielo, y al Etna acaso robaron fuego. Su boca es fresca Cual flor de almendro, y el culis palido mas que moreno

Tira a castaño su ondeado pelo, y es cual de estatua su lindo cuello; flexible como su tallo esbelto, su andar, airoso, su pie pequeño

Vive en la calle de... no me acuerdo; tiene por nombre... No lo revelo, por que es, lectores, fácil saberlo; pues aunque apenas sale a paseo, (cosa que llora mas de un mancebo)

por que es su casa para ella... el cielo cuando a la Iglesia va, por ejemplo, parece un angel que desde el cielo vino a la tierra con el objeto de robar almas y enjendrar sueños....

El



Digan lo que quieran pero esto de los medallones ha despertado aficiones literarias en muchos pollos que a la fecha han horroreado sendas cuartillas. Vaya, y que no es para cualquiera la *lufa de poltro*; esas composiciones exigen preparacion y gusto, aparte de otras muchas condiciones indisponibles. Sabemos de un entusiasta que ha comenzado una en esta forma: « *Su hermosa nariz agarrileña...* » lo que no nos parece bien, por q? no es muy poetico que digamos eso de emperar *agarrandola de las narices*.

El reclamo *yanhu* ha llegado a su apogeo. El cirujano que opera, el verdulero que planta coles, el procurador que defiende, bien o mal, un pleito se creen en la imprescindible necesidad de darse un bombito y alta va en forma de noticia *desinteresada*: « Dificil operacion: El modesto cuanto ilustrado médico etc. » o « col monstruo ». Hemos tenido ocasion de ver una *col coloral* en... etc. o « *Todavía tenemos Jueces (y va de años que los hay)* El recto e ilustrado magistrado Dr. D... etc. ha chifado

sentencia en el asunto tal, revocando la del inferior (que no era de los jueces que quería el molinero) El procurador de la parte vencedora lo fué D. N. N.º

A este paso el día menos pensado nos encontramos con cualquier suelto como este: «Ha dado á luz D.ª Procopia Puñocerrado un hermosísimo y robusto niño que es la admiración de cuantos tienen la dicha de verle. El padre de esta excepcional criatura lo es el Sr. Dn. Nicanor Sacachispas, fabricante de muñecos, recientemente llegado de Hamburgo á donde había ido á perfeccionarse en el arte á que se dedica»

Que si sale, que si no sale, el Sr. Usher continúa al frente de la Jefatura, y el que lo ha de suceder no aparece. Mejor, así da tiempo el Gobierno para que la opinión se manifieste y cada camarilla señale su candidato. Nosotros vamos á presentar el nuestro: un ciudadano, un ciudadano que ame á su patria y antele el progreso de este malaventurado Departamento.

TU Y YO

Tú eres la ohente violeta linda,
Símbolo hermoso de la modestia...
Yo soy un cardo sin alcachofa,
Yo soy un bestia. *R.R.*

SECCION NOTICIOSA

La veleidosa ha sonreído á nuestros distinguidos amigos el Dr. Giganda y D. Carlos Jovellanos, á cada uno de los cuales ha caído un quinto de la lotería de \$50.000. Nuestros parabienes y que nos regalen una pluma para el cyclostyle, que es lo único que necesitamos por ahora.

Rogamos nos disculpe la persona que nos remitió un «medallón» bajo el pseudónimo de Un enamorado. No es tan fácil hacerlos como le ha parecido al remitente, y el suyo no tiene ni anverso ni reverso.

Tendremos carreras, por fin. Ayer quedó firmada la obligación de la que se vencerá el ocho de Setiembre próximo entre un ruano de D. Francisco Lapuente y el moro de Bertoloffi.

Ha sido aprobada en el examen rendido para optar al título de maestra de primer grado nuestra convecina la Sta. Juana Larrasque, infeligenle

directora de la Escuela Rural establecida en el Mafasiete. Nuestras felicitaciones.

Por un olvido involuntario dejamos de dar nuestro sentido pésame en el último número al querido amigo D. Isaias Hernandez por la pérdida de su Conrado, niño de cinco años fallecido el día veinte y uno del pasado mes cuando la vida le sonreía y formaba el encanto de sus amantes padres. Resignación para el amigo del alma.

Esta anunciado para fines del corriente el enlace de la Sta. Paula Miqués, una de las flores más simpáticas del vergel mióguense, con el joven Nicasio Quintana, activo y estimado comisario de la Sección Mosquitos. Que una eterna felicidad sonría á tan simpáticas pareja.

Que nene! Se ha presentado á la Comisaría una señora viuda á dar cuenta de que uno de sus hijos le ha robado doce pesos con los cuales se enarboló para la capital. ¡Pobre madre!

Aunque no corren sino vagos rumores, es indudable que no reina la mejor armonía en el seno de la Comisión Auxiliar. Ayer hubo uno que otro cuchicheo, uno que otro atufamiento, etc. etc. Lo que sea sonará.

Anteayer fué la desgracia de quebrarse una piedad á la altura del mulo un hijo de nuestro amigo D. Juan Olayo. El enfermito sigue bien de lo que nos felicitamos deseando su pronta mejoría.

La H. C. Anodina no tuvo sesión anoche tampoco. Ya está pasando de castaño oscuro. El pueblo no puede seguir engañado de esa manera. El que no puede atender un puesto público no lo acepta y si lo acepta sin contar con su imposibilidad de desempeñarlo debe renunciar inmediatamente. Basta ya de contemplaciones. Si así no lo hacen, aforce la cabeza.

En breve partirá con destino á Montevideo la Sta. Josefa Vinent con el objeto de rendir examen para obtener el título nacional de maestra, engrosando así las filas de los apóstoles de la Educación. Que tenga feliz éxito son nuestros ardientes deseos.

Ha sido nombrado escribiente de la Policía, nuestro amigo el joven Granada. Nuestros parabienes.